

COMMISSION CONSULTATIVE POUR UNE VILLE INCLUSIVE PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE DU 24 AVRIL 2025

Procès-verbal de la Commission consultative pour une ville inclusive de la Ville de Québec officiellement convoquée et tenue le jeudi 24 avril 2025, de 17 h à 20 h 35, à la salle de réception de l'hôtel de ville de Québec située au 2, rue des Jardins.

- Commissaires présents :**
- David Weiser, président de la commission et conseiller municipal du district du Plateau
 - Claude Lavoie, conseiller municipal du district de Saint-Rodrigue, président de l'arrondissement de Charlesbourg
 - Marie-Pierre Boucher, conseillère municipale du district de Louis-XIV, membre du comité exécutif
 - Carlo Gros-Louis, Chef familial représentant le Conseil de la Nation Wendat
 - Aimée Dawson, commissaire
 - Boufeldja Benabdallah, commissaire
 - Guitté Hartog, commissaire
 - Juan Mansilla, commissaire (visioconférence)
 - Mélina Seymour, commissaire (visioconférence)
 - Rachel Ruest, commissaire
 - Simon April, commissaire
- Membres présents de la Ville de Québec :**
- Martin Lefebvre, directeur. Service des relations citoyennes et des communications
 - Manon Collette, secrétaire de la commission et directrice de projets. Service des relations citoyennes et des communications
 - Sylvie Roy, directrice de la Division du vivre-ensemble et de la cohésion sociale. Direction générale (intérim)
 - Renée Fleury, conseillère en culture. Service des loisirs, des sports et de la vie communautaire
 - Mélanie Courteau, conseillère à l'information. Service des relations citoyennes et des communications
 - Geneviève Duhaime, conseillère en culture. Service des loisirs, des sports et de la vie communautaire
 - Nancy Lebeuf, conseillère en culture. Service des loisirs, des sports et de la vie communautaire
 - Marc De Koninck, expert-conseil. Direction générale

1. Ouverture de la séance

Monsieur David Weiser, président de la Commission consultative pour une ville inclusive, souhaite la bienvenue. L'ouverture de la séance est déclarée à 17 h 02. Onze commissaires sont présents. Le quorum est confirmé.

2. Affaires courantes

2.1. Adoption de l'ordre du jour du 24 avril 2025

L'ordre du jour est déposé pour son adoption. Sur la proposition de madame Aimée Dawson, appuyée par madame Rachel Ruest, l'ordre du jour est adopté à l'unanimité.

2.2. Approbation du procès-verbal du 20 février 2025

Le procès-verbal du 20 février 2025 est déposé pour approbation. Sur la proposition de monsieur Simon April et appuyée par madame Rachel Ruest, le procès-verbal est approuvé à l'unanimité.

2.3. Approbation du bilan 2024 de la Commission consultative pour une ville inclusive

Le bilan 2024 de la commission est déposé pour approbation. Sur la proposition de monsieur Boufeldja Benabdallah et appuyée par madame Rachel Ruest, le bilan 2024 est approuvé à l'unanimité.

3. Sujets d'actualité

Le président présente les sujets d'actualité : retour sur les présentations du 20 février 2025; les trois projets de motion de la commission; la Journée internationale du vivre-ensemble en paix du 16 mai 2025, la commémoration de la Grande Mosquée; la Marche Du pain et des roses (7 juin 2025) et la Marche mondiale des femmes (18 octobre 2025).

3.1. Retour sur les présentations du 20 février 2025

Le président demande s'il y a des commentaires en lien avec les présentations de février. Voici les faits saillants.

3.1.1. Campagne de sensibilisation à la diversité ethnoculturelle

Des commissaires soulèvent ne pas avoir vu la campagne de sensibilisation sur le terrain. L'opportunité de partager le plan média avec la commission est recommandée pour une compréhension des clientèles cibles.

3.1.2. Loi sur la laïcité de l'État et le crucifix de la salle du conseil

Les commissaires ont aimé la conférence de M^e Guillaume Rousseau et la présentation de monsieur Frédéric Smith. Nous entendons que la formule d'inviter des experts de l'externe ou de l'interne, soit appréciée.

3.2. Projets de motion de la commission

Trois projets de motion sont en développement par la commission. Voici les faits saillants par projet de motion.

3.2.1. Mosaïque de la salle de réception de l'hôtel de ville

Le 26 février 2025, un projet de motion est envoyé aux commissaires via un questionnaire afin de recueillir leur point de vue. Une version optimisée est envoyée le 17 avril 2025. Celle-ci est présentée sous forme de projet de lettre du président qui est à l'attention du maire. Le 24 avril 2025, des ajustements sont proposés.

Commentaires entendus le 24 avril 2025 :

- La proposition est que la mosaïque soit retirée de la salle de réception de l'hôtel de ville de Québec.
- Nous sommes dans un processus de vérité et de réconciliation. Un énoncé en ce sens est à ajouter.
- Inclure une proposition pour remplacer la mosaïque. Ex. : promotion de l'art, des artistes ou de l'histoire.
- Pour l'œuvre de remplacement, les commissaires souhaitent être consultés par l'administration.
- Ne pas oublier le passé. L'œuvre actuel peut jouer un rôle pédagogique et culturel.
- Les commissaires souhaitent savoir comment l'administration va disposer de la mosaïque.
- **Prochaine étape** : un 3^e projet de motion est à transmettre aux commissaires pour leur approbation.

3.2.2. Crucifix de la salle du conseil de ville de Québec

Le 6 mars 2025, un projet de motion est envoyé aux commissaires via un questionnaire afin de recueillir leur point de vue. Une version optimisée est envoyée le 17 avril 2025. Celle-ci est présentée sous forme de projet de lettre du président qui est à l'attention du maire. Le 24 avril 2025, des ajustements sont proposés.

Commentaires entendus le 24 avril 2025 :

- La proposition est que le crucifix soit retiré de la salle du conseil de ville.
- Le souhait est d'alléger le projet de motion et certains énoncés sont à mettre en annexe.
- Dans la motion, préciser que le mandat de la commission est demandé par conseil de ville.

Prochaine étape : un 3^e projet de motion est à transmettre aux commissaires pour leur approbation finale.

3.2.3. Badge « Thin Blue Line »

Le 5 mars 2025, un projet de motion est envoyé aux commissaires via un questionnaire. Le 24 avril 2025, le président confirme qu'un nouveau projet de motion est à transmettre en version simplifiée. Cependant, le dossier nécessite plus de recherche et de données. Le souhait est de s'appuyer sur des faits avant de présenter une motion optimisée. Les commissaires souhaitent rencontrer des personnes affectées par le badge ainsi que des policiers qui le portent afin d'entendre leur point de vue.

Commentaires entendus le 24 avril 2025 :

- L'uniforme doit-être neutre et assurer le sentiment de sécurité des citoyens.
- Il y a eu une pétition et une intervention à l'hôtel de ville. Prendre position pour les gens vulnérables.
- Plusieurs citoyens ne sont pas aux faits du badge.
- Évitions de se fier uniquement qu'aux organismes engagés.
- Faire attention pour ne pas amener des problèmes venant d'ailleurs (hors Québec).
- Pour la prise de décision et la recommandation, il faut analyser, documenter, pousser la réflexion.
- Consulter des gens (pour des témoignages) et des policiers (comprendre le pourquoi du port du badge).
- Consulter des experts aussi et valider du côté des villes de Montréal et de Toronto.
- Nous avons un chemin à tracer. Prendre le temps de comprendre et d'entendre. L'écoute est importante.
- Site Web du SPVQ : démontrer la sensibilité de la Ville de Québec en retirant les photos avec le badge.
- Motion : recommander un uniforme neutre. Montrer que c'est un dossier pris au sérieux.
- Motion et lettre: simplifier les recommandations. En annexe, bonifier avec les démarches et réflexions.
- Conseil de ville : communiquer que la commission consultative travaille sur le dossier.

3.3. Journée internationale du vivre-ensemble en paix

La Journée internationale du vivre-ensemble en paix est le 16 mai 2025. Madame Sylvie Roy présente les activités de communication, les activités citoyennes, l'horaire détaillé ainsi qu'un point sur l'accessibilité universelle. Les commissaires sont invités à l'événement ainsi qu'à en faire la promotion. La déclaration solennelle pour le vivre-ensemble en paix est prévue au conseil municipal du 20 mai 2025. Les commissaires vont recevoir une invitation.

3.4. Commémoration de la Grande Mosquée

Le 29 janvier marque la Journée nationale de commémoration de l'attentat à la mosquée de Québec et d'action contre l'islamophobie. La Division du vivre-ensemble et de la cohésion sociale a le mandat de réfléchir au sujet de la commémoration 2026. Madame Sylvie Roy souligne que l'administration est en action. Le souhait est de mettre en place une cérémonie en toute sobriété pour une geste symbolique. Les familles des victimes, le Comité citoyen et le Centre culturel islamique de Québec sont à rencontrer dans les prochaines semaines afin de valider la vision de la Ville de Québec.

3.5. Marche Du pain et des roses (7 juin) et Marche mondiale des femmes (18 octobre)

Madame Guitté Hartog souligne que le 7 juin 2025, c'est le 30^e anniversaire de la Marche Du pain et des roses. Il s'agit d'un événement célébrant ce que la marche a apporté aux femmes du Québec. Un appui est demandé. La recommandation est que la commissaire Marie-Pier Boucher fasse une déclaration au conseil de ville à ce sujet. Plus précisément afin de souligner l'importance historique de la Marche Du pain et des roses pour les droits et l'égalité des femmes, mais aussi de la Ville de Québec qui a inspiré la Marche mondiale des femmes (18 octobre prochain).

4. Programme ÉquiMobilité

Madame Renée Fleury, conseillère en culture au Service des loisirs, des sports et de la vie communautaire et monsieur Marc De Koninck, expert-conseil à la Direction générale, présentent ÉquiMobilité, un programme de la Ville élaboré en étroite collaboration avec le RTC et le réseau communautaire. Il s'agit d'un programme de tarification sociale du transport en commun. La tarification sociale vise à faciliter l'accès au transport en commun pour les personnes à faible revenu. Les commissaires sont enchantés par cette action concrète de réduction des inégalités sociales. Tous félicitent les présentateurs.

5. Politique de développement social 2025-2035

Mesdames Geneviève Duhaime et Nancy Lebeuf, conseillères au Service des loisirs, des sports et de la vie communautaire présentent la Politique de développement social ainsi qu'une version préliminaire du Plan d'action municipal 2025-2030. Le tout est suivi d'un échange. Nous entendons des félicitations des commissaires. La politique constitue un levier central du développement social, au bénéfice de diverses clientèles telles que les Premières Nations, les femmes, les communautés, les aînés, etc. Elle s'inscrit également comme un outil de planification stratégique structurant orienté vers le progrès social. La commission est sollicitée pour contribuer à la gouvernance du plan d'action municipal. La formule demeure à être précisée.

6. Conclusion et mot de la fin

Monsieur Weiser invite madame Manon Collette à présenter quelques points de suivi de la commission consultative.

6.1. Programmation des séances 2025

La programmation des prochaines séances est présentée, soit le jeudi 19 juin 2025 et le jeudi 18 septembre 2025.

6.2. Clôture de la séance

L'ordre du jour étant épuisé, monsieur Weiser déclare la levée de la séance à 20 h 35.



David Weiser
Président de la commission consultative



Manon Collette
Secrétaire de la commission consultative

APPROUVÉ : À la séance du 19 juin 2025 de la Commission consultative pour une ville inclusive